



Registre des Citoyens du Monde

**Réunion n° 25 du Conseil Fédéral du Registre des Citoyens du Monde
le 19 septembre 2023 en visioconférence**

1. Ouverture

1.1. Sont Présents : Roger Winterhalter, Alphonse Waseka, Daniel Durand, Bernard Drobenko, Peter Davidse, Carmelo Cattafi,, Laurent Son

- **Observateurs** : Tony Kopera, Jaafar Ajmi, Jean-Baptiste Chollet, Jean-Bosco Malanda
Excusés : Georges Federmann, Jean Verstraeten, Yvan Mefo'o, Jacqueline Etoune, Luc Delcroix, Eléonore Randrianarisoa, Nathalie Kesler
- **Président de séance** : Daniel Durand ; **Secrétaire de séance** : Jean-Baptiste Chollet.
La session est enregistrée sur Youtube.

1.2. Approbation du compte-rendu de la [réunion précédente](#) (n° 24). Le compte-rendu est approuvé. Pour information, l'enregistrement de la précédente réunion sur Youtube a été vu 75 fois.

1.3. Ordre du jour : Bernard Drobenko demande qu'un point soit fait sur les mandats donnés à telle ou telle personne.. Vu l'absence de Yvan Mefo'o, le point sur la formation à la démocratie mondiale est reporté à la prochaine réunion.

1.4. Introduction. Suite à la rencontre avec Daniel Durand le 6 septembre, Bernard Drobenko indique qu'il a découvert les arcanes de la citoyenneté mondiale : un certain nombre d'organisations gravitent autour du Registre des Citoyens du Monde. Ces organisations ont le mérite d'exister, mais demeurent presque confidentielles, et en tout cas n'apportent pas de visibilité ni du Registre ni de l'ensemble des structures de la citoyenneté mondiale au vu du public. Par exemple, le communiqué rédigé à plusieurs après des catastrophes naturelles qui se sont déroulées au Maroc et en Libye n'a été que faiblement répercuté en dehors de notre sphère citoyenne du monde. Un deuxième point concerne la communication sur la présence des Citoyens du Monde à travers la planète. C'est là l'idée de la cartographie. Et un troisième point a trait à la formation à la citoyenneté mondiale : comment est-elle organisée ? Qui la porte ? Qui peut donner des cours ? Y a-t-il des possibilités d'agrément et de financement de cette formation ?

2. Fonctionnement interne

2.1. Attestations d'enregistrement. Ce point fait suite au point [3 de la réunion n° 23 du 6 juin 2023](#), Daniel Durand propose un modèle d'attestation d'enregistrement à délivrer par tout Officier de l'état civil mondial. **La proposition est adoptée.** Cependant, l'Officier a l'obligation d'y inscrire le numéro définitif d'enregistrement. Cela suppose que l'Officier accède au Shadow Drive pour y prélever le numéro disponible. Cette attestation est gratuite.

2.2. Contributions des Citoyens du Monde. Un échange s'installe sur les différents niveaux de participation financière. L'idée est qu'il y ait un prix minimum et qu'il soit proposé, au-dessus, une fourchette de contributions. Daniel Durand rappelle que c'est déjà ce qui existe, à savoir :

- **La carte d'identité** est à
 - 8 Euros ou l'équivalent en monnaie locale pour les personnes économiquement faibles
 - 15 Euros, qui est le prix normal de la carte depuis [mai 2003](#).
- **Les contributions volontaires individuelles**, ainsi nommées depuis les origines du Registre des Citoyens du Monde, car être Citoyen du Monde n'est pas une adhésion à une association. Il n'y a pas de "cotisation" proprement dite. Depuis les années 80, (époque sous la direction de Roger Wellhoff) la proposition du Registre est la suivante : *Le Registre des Citoyens du Monde serait heureux que tout citoyen du monde s'efforce de verser tous les ans l'équivalent d'une demi-journée de salaire. Bien entendu, pour cet "impôt mondial volontaire" chacun est juge de ce qu'il peut faire, compte-tenu de ses ressources et des sommes qu'il verse souvent par ailleurs pour la défense de la communauté mondiale*. (voir : [pag-fr.htm](#) et [sug-fr.htm](#))
Toute personne nouvellement enregistrée reçoit une feuille de suggestions de participation à la fin de laquelle figure cet appel à contribution. [sug-fr.pdf](#)
 - Bernard Drobenko suggère qu'il soit fait un rappel à tous les Citoyens du Monde une fois par an. De plus, puisque les contributions ouvrent droit à des déductions fiscales dans certains pays, peut-être pourrions-nous faire des appels extérieurs pour un soutien aux Citoyens du Monde.
 - Laurent Son rappelle qu'il y a aussi une possibilité de parrainage qui obéit à d'autres règles. [ech-fr.htm](#)

2.3. Cartographie des Citoyens du Monde. L'idée est que chaque Citoyen du Monde ait une idée visuelle de notre implantation. Cela pourrait contribuer à une base de partage de nos savoirs et de nos expériences. Quel bénévole pourrait se charger de cela ?

2.4. Représentation à l'UNESCO. Le premier représentant du Registre des Citoyens du Monde au sein des organisations en lien avec l'UNESCO a été Guy Marchand. Plusieurs années après son décès (1993) le relais a été pris par Hermine Togbe Da Silva, puis par Iris Nguyen, et enfin par Nathalie Kesler depuis 2018. Bernard Drobenko demande que Nathalie fasse un bilan du mandat qu'elle a reçu concernant les activités auxquelles elle a participé et nos centres d'intérêt au sein de cette organisation internationale.

3. Formation à la démocratie mondiale

3.1. Les structures : La formation à la citoyenneté mondiale est l'une des compétences de l'Assemblée des Citoyens du Monde, notamment avec le partenariat de l'Institut d'Études Mondialistes. [pr04-fr.htm](#) - [iem-fr.htm](#). Il y a trois modules de formation :

1. la formation d'un niveau universitaire, fonction première de l'IEM, maintenant en annexe de l'université d'été de l'AIGS ; 45 sessions ont déjà eu lieu à La Lambertie, puis à Saint-Lactencin (France), et maintenant à Eben-Emaël, près de Liège (Belgique)
2. la formation pour les militants de base, 08 Séminaires d'Études Mondialistes ont eu lieu, tous en Afrique : Maroc, Sénégal, Ghana, Bénin, Togo, Burkina Faso, Congo.R.D.
3. les cours par correspondance : Initialement, ces cours étaient délivrés par John Roberts. L'initiative n'a pas été formellement reprise après son décès, quoique l'immense correspondance par Internet assumée par Daniel Durand peu y être assimilée.

L'ASCOP - organisation transnationale est relayée en France par l'Assemblée des Citoyens du Monde, dont le siège est à Paris, 66 bd Vincent Auriol, qui a toutes les caractéristiques administratives nécessaires pour un éventuel agrément.

Serait-il possible que quelques uns se rendent à Liège y rencontrer Marc Garcet, pour mettre à plat ce qui existe et ébaucher ce qui pourrait être fait ensuite ? Sont suggérés : Bernard Drobenko, Daniel Durand, Peter Davidse, Roger Winterhalter, Marie Carlens. Daniel Durand prendra contact avec Marc pour une rencontre "dans les mois à venir" ..

4. Stratégie et événements

4.1. Techniques d'information. Laurent Son fait un rappel de ce qui a été tenté depuis 2014, notamment avec Philippe Vacheyrou et Thierry Botété. Il insiste pour que les techniques d'information soient indépendantes des GAFAM. Ces techniques sont disponibles et peuvent être mises en place depuis le local parisien. Mais il faut trouver des personnes compétentes, bénévoles ou salariées.

4.2. Contacts et partenariats. Voici quelques années, par inventaire, Daniel Durand a découvert les coordonnées de plus de 400 organisations qui travaillent plus ou moins ouvertement dans le sens de la démocratie mondiale. Parmi les plus proches de nous avec lesquelles nous pourrions avoir des relations de partenariat : les Fédéralistes Mondiaux, Démocratie Sans Frontières (Democracy Without Borders) initiatrice de la campagne pour un parlement mondial sur la base d'un discours qui est le nôtre, mais sans jamais y faire référence. Il y en a d'autres encore : Organisation de Citoyenneté Universelle, AntarticaWP, World Service Authority, Les Convivialistes, (...)

Pour un partenariat d'égal à égal, il faut que les choses soient claires du côté des Citoyens du Monde. A l'ASCOP les élections sont déjà anciennes. Quant aux élus du Congrès des Peuples, c'est encore plus ancien. Il est donc nécessaire de faire une mise à jour de nos structures avant de prétendre à des partenariats.

Toutefois, doit-on vraiment attendre d'être administrativement irréprochables pour agir au sein de collectifs qui se réfèrent à la citoyenneté mondiale ?

4.3. Auprès de l'ONU. Le Registre des Citoyens du Monde ne figure pas parmi les organisations non-gouvernementales, la CONGO de l'ECOSOC. Pour Daniel Durand, ce qui paraît important, c'est que les idées et les thèses des Citoyens du Monde soient présentes dans cet aréopage. C'est le cas actuellement, si on se réfère à René Wadlow, président de "Association of World Citizens", dont un bon nombre de collaborateurs (Suzan Zip, Lisinka Ulatowska, Bernard Henry ...) sont enregistrés Citoyens du Monde.

4.4. Transformation des Nations Unies. Peter Davidse met l'accent sur la diversité des stratégies qui sont actuellement annoncées ou développées pour une transformation des Nations Unies en une Fédération Mondiale. La stratégie adoptée par les Citoyens du Monde dès 1948 et confirmée par la démarche du fondateur du Congrès des Peuples n'est qu'un chemin parmi d'autres.

4.5. " Citoyens du Monde – projet références", Chacun est invité à travailler sur le texte "*CITOYENS DU MONDE projet références*" que Bernard Drobenko a proposé. En effet, les Citoyens du Monde doivent se prononcer notamment sur l'évolution des droits humains. La Déclaration de 1948 a été une avancée majeure, mais sont ensuite apparus des droits subjectifs tels que le droit à un environnement sain, il faut aussi considérer une évolution de ces droits face au dérèglement climatique.

4.6. Diffusion des communiqués et informations. Le communiqué sur les catastrophes naturelles, diffusé il y a une semaine, et les autres communiqués, même diffusés de manière aussi large que possible, demeurent dans un espace "interne". L'AMIP devrait être un moyen pour atteindre les journaux du monde entier. Il y a possibilité de le faire, mais cela demande un travail spécifique qui nécessite qu'un volontaire se spécialise dans cette communication externe.

Clôture de réunion

Le temps imparti pour cette réunion étant écoulé, **la séance est close à 16 h 00**